
三源合流在教會牧養中的一點實踐 
	

      華人牧者團契走了十多年，在與眾教會、眾牧者的
連接，以及在我們自身的教會牧養中，大家越來越深刻

地感悟到，在教會中強調聖經、聖靈、聖徒三個傳統源

流的合一，是一個再也無法迴避、繞道的問題。其實就

在我們華牧理事中間，聽說也有在自己當地的教牧同工

群裡被人貼上靈恩派標記而不被接納的。我也還記得多

年前便雲波老弟兄的分享，穆斯林都在笑話我們基督教

彼此排斥，“只要有 10個基督徒，他們就會分成 11個
宗派。” 
	

      感謝神這兩年賜給我們勇氣和信心，開闢了華人知
識分子信仰論壇這個平台，對“三源合流”這個命題，在
神學理論上做了可喜的探討和研究。雖然我沒有第一時

間加入這個論壇，但我一直在靈裡看好它。當我拜讀了

這兩年大家研討後發表的論文集，心裡一個極深的感慨

是，“哇，了不得，這對華人教會可以說是一個里程
碑！”我為自己是華牧的一員而驕傲，也想來為你們新
墨西哥州的這兩個小小的教會，竟然搭建了這樣大的一

個國度連接的平台鼓鼓掌。 

       

       這次論壇的主題是“三源合流與靈命進深”，我就這
個論壇的題目看到一個可喜的轉折，我們的討論已經漸

漸從神學理論的探討進深到教會牧養、生活應用的層面。

說實在的，倘若三源合流只是一個神學探討的理論，如

果它不能同時在一個教會、或者是一個人的身上“合流”
出來，那它還是懸乎在空中的東西。所以今年論壇的主



題，對一個實際在教會牧養的牧師來說就會比較的感興

趣。說白了，我就是衝著這個題目來的，不然我在神學

理論的研討上說不上什麼，只要在一旁看看大家研究探

討的成果就已經足夠了。 
	

       今天我要來與大家分享的是“三源合流在教會牧養
中的一點實踐”。我曾注意並觀察到這樣幾個問題。第
一，三源合流的命題作為一個神學理論上的探討很有必

要，也很安全，但要將這個命題真正在一個教會中推行

和實踐並不容易，（今年六月當我小試牛刀，起用一位

在教會中帶領敬拜、且有方言恩賜的姐妹，以“聖靈中
的敬拜”為題組織教會及小組帶領敬拜同工培訓時，就
有兩位同工立刻通過 email向我牧師質疑，聖經裡哪裡
教導我們要在聖靈中敬拜，希望我牧師能表明自己對方

言的立場，並明明地提醒我在教會應該禁止靈恩）。第

二，在教會生活中我們每個人其實都偏重地領受了三個

源流中的某一個，那我們如何突破自己的局限，如何在

我們自己的身上平衡地活出來。第三，三源合流是一個

好東西，但它的平衡點或者說連接點到底在哪裡，因為

單一的、極端的、或失卻平衡的，就不再是三源了；我

們既然認定每個源流都有它從神領受的祝福，而每個源

流又有它自身的不足和局限，那魚和熊掌是否可以兼得、

同享呢？ 
	

      現在我就自己，以及我們教會差不多十個月來的實
踐向大家做一個報告。我要謝謝李暉這次的邀請，不然

這半年我不會有意識地、可以說是認真地、甚至是有點

大膽地用三源合流的理念試著去牧養、帶領教會。說實



在的，我這樣做當初多少是為了“交差”，想屆時能拿出
一點東西與大家分享就好了，但上帝的心意是好的，他

帶給我和我們教會的益處和祝福卻是超過我的所思和所

求。所以這一次我是帶著興奮的心情，動態地來與大家

講說一些在過去的半年多來，發生在我和我們教會中的

一些新事。 

	

      三源合流在我和我們教會中的故事正在繼續…… 
	

一，神預備的一塊理想的三源合流的實驗田 
	

      我們印城華人教會位於印州的首府印第那波利斯
（Indianapolis），是整個印州最大的華人教會，已經
有四十多年的歷史，如今一般主日中、英、粵三堂出席

人數（包括孩子）約 450～500，中文堂近半數。在過
去的十年，教會連著兩位主任牧師因故沒有續聘，（按

教會過去的章程，或二年、或三年要對牧師考評，決定

是否繼任），教會出現了嚴重的紛爭，甚至分裂。第一

位離開的牧師，與分離出去的部分弟兄姐妹在當地又建

立了另一個教會。幾年後第二位牧師的離開，使同工們

的立場更加對立，彼此批評帶來的傷害也更為嚴重，最

後僅存的兩位長老亦為之引咎辭職。教會在兩年多的時

間裡既沒有牧師、也沒有長老，教會日常的工作則由執

事會全權負責。 
	

      我是在第二任牧師卸任後的第三個年頭進入印城華
人教會，擔任中文堂牧師的，（新的教會章程已不再設

主任牧師，只設主領牧師，主領牧師可以有多位）。我

進入教會是在一個十分艱難的時刻，教會因多年的動盪、



紛爭、批評，在人與人之間的關係上形成了很大的潛在

的張力，而且幾乎每個人對教會的歷史都有自己解讀的

一個版本。會眾帶著觀望的眼神注視著新來乍到的牧師，

而不少的同工則希望我能認同他們的看法和建議。我的

眼前可以說是一片“沼澤”，能否在其中走出一條安全的
路來？三源合流是否可以促進教會整合，和個人靈命的

成長？我是在年初接到李暉弟兄的邀請，開始有意識地

在教會牧養的層面，嘗試著加入了三源合流的元素。 
	

      今天從教會看，可以說印城華人教會是神所預備的，
推展三源合流的一塊很好的試驗田。教會因著多年的苦

難，人們覺得自己可以成就大事的心志被破碎了，大家

一度就像被霜打過的莊稼，說話行事也不再那麼志氣高

昂了。特別在聘牧的事情上，教會更是小心翼翼，擔心

倘若與新來的牧師再有什麼“三長兩短”，就會吃不了、
兜著走，背上“趕牧師”的罪名。這樣當我一旦成為這個
教會的牧師，反倒受到同工和會眾更多的愛護、珍惜和

接納。我看到這裡有神奇妙的預備和極大的美意，也為

有一天這個教會可以試著推展三源合流做了必要的預備。 
	

       今天從我個人看，從 1995～2015，神為之已經預
備了我整整二十年，二十年前我就在這個教會信主、蒙

召、被差遣，一路在外進修神學、植堂拓荒、牧養教會，

二十年後神把我又帶回了娘家。這個教會對我有恩，支

持了我和妻子讀完神學，同時又把我們視為宣教士支持

了十來年。我們真的從心裡愛這個教會，裡面總有一個

回饋、還債的心。所以我想如今我在這個教會牧養，即

使有一天實驗出了什麼狀況，至少不會有人說我們不愛



這個教會。或許也因為有這段特別的“娘家”的情份，大
家的心裡自然就少了一份猜忌、多了一份接納；而對我

而言，則少了一份膽怯、多了一份底氣。 
	

     我需要說明的是，三源合流說到底是神的工作，並
不能簡單地“主題先行”。其實在我自己都還沒有意識到，
要在教會中嘗試推展三源合流的時候，聖靈已經先一步

在做引導和鋪墊的工作了。我自己是一個注重聖經源流

的牧師，一向比較看重神的話語，在我身上沒有什麼超

然的恩賜，雖然神讓我親身經歷過不少的神蹟奇事，多

次被聖靈充滿不能自已，內心也常常有從神來的感動和

火熱，但我基本上是按部就班地服事，牧會二十年有餘，

我甚至沒有好好講過一篇關於聖靈的道。但這半年神卻

讓我一次次感受到聖靈奇妙的帶領，甚至可以說有時他

的超然介入是“強烈”的。 
	

      在今年五月全教會（七十餘人的）同工培訓上，我
對大家強調在教會未來前行的方向上，要依靠神的話，

也要仰賴聖靈的大能。我實話實說，就我自己福音派的

背景，我從來就比較地看重神的話，但神帶領我這次有

了一些新的突破，使我不斷經歷、並領受聖靈的恩膏。

我明明地告訴大家，在日後的教會生活中，我們強調神

的話語和仰賴聖靈的大能需要有一個新的平衡。 
	

      大家可以設身處地想一想，一個已經四十多年的
（在應聘時會很敏感地排斥靈恩背景的牧師的）非常保

守的福音派教會，一個剛來不久的牧師，在短短幾個月

就可以如此平安、自由地與大家講說“聖靈的恩膏”、“聖



靈的大能”。更為可喜的是六月教會就以“在聖靈中的敬
拜”為主題，（大家不難明白教會中敬拜讚美的用詞和
形式的任何改變，都可能引發紛爭、甚至是戰爭的），

開始培訓教會以及小組帶領敬拜的同工。奇妙的在

Purdue、Bloomington 的兩個教會在得知這個專題後，
竟聯絡了三十來位同工，開了一個多小時的車來我們教

會補上“密集課”。之後他們教會的長老來信說，“整個聚
會中大家經歷聖靈的充滿與澆灌。培訓結束後，大家在

微信群中有非常熱烈的討論，相信這次培訓必定對我們

教會的音樂服事產生深遠的影響。” 

	

      我想說，若不是神親自的開門、開道，那絕對是不
可能的。我知道神是為我們教會，準確地說應該是為了

他自己的名，給我們安排了一塊比較理想的，可以用來

實踐三源合流的試驗田。       
	

二，神藉三源合流拓寬了教會服事的疆界 

      

      三源合流，顧名思義是三個源流合在一起，不是一
個源流取代另一個；原來的我們各自從神領受的、長遠

持守的源流千萬不要輕忽和拋卻。我們說三源要合流，

不是說原來我們領受、持守的那個源流不好，而是說它

不盡完全，需要加上和得著從神的其他源流而來的恩賜

和祝福。所以我們的出發點不應該去做減法，反倒是要

藉著十字架來做加法，並藉著十字架達致一個新的平衡；

不然新的好處沒有得著，原來的祝福卻流失了，結果一

源還是一源，二源還是二源，最後不會成為合流的三源。

這樣我和我們的教會，對聖經中神話語的注重，既然是



我們的看家本領，當然就要持守；我們只是在不失自己

的那份從神來的祝福之外，還企盼得著從其他源流來的

祝福而已。 
	

1，對聖經話語的注重 

	

      我走馬上任第一次講道，就把自己和會眾帶到了神
的話語面前。那一天我藉雅各二十年後回到伯特利獻祭

的故事，講了神為什麼在二十年之後要把我帶回曾與祂

相遇的伯特利。首先，神要讓我看到祂的誠實和慈愛，

（猶如雅各當年拿著放羊的木杖過河，如今他帶著妻兒

和成群的牛羊，終於看到神對他的誠實和慈愛一樣）；

其次，神要我改名，我的腦子、手腳都很快，（猶如雅

各變成瘸腿，不能再靠自己飛奔，神要他改名一樣）；

再次，神讓我埋葬以教會事工為目標導向的偶像的靈，

（猶如雅各心中深深地隱藏著信靠自己的偶像一樣）。

我又藉著神的話告訴大家，這二十年的牧會生涯我雖然

多了一份老練，但裡面也一樣多了一份夾雜、甚至是詭

詐；我已經漸漸失去了二十年前剛剛信主、剛剛蒙召時

的愛心和單純。我靈裡很清楚這次神為什麼要我回到印

城這個我當年與神相遇的地方，回到我的伯特利，神首

先是呼召我來獻祭的，他為要重燃我生命中的火熱。神

的話是令人敬畏的，是生命之道，是活的，我看到弟兄

姐妹心也一樣被開啟，每個人似乎都在跟著問自己“我
的伯特利在哪裡？”“我的名字是雅各，還是以色列？”有
人激動地對我說，從來沒有見到牧師上任的第一天，就

說自己是失了起初的愛心的，是裡面常有夾雜的、甚至

是有詭詐的，是需要向神來悔改、獻祭的。 



	

       我到教會上任是去年的 11月初，2016年教會的主
題是什麼，神要引導我們未來前行的方向又是什麼？我

在聘牧面試時，曾經問教會長執們一個問題，有哪些是

你們教會今天隱藏著的，可能是我來了半年之後才會慢

慢感受到的問題。那就是教會因著差不多近十年來種種

的難處所帶來的、一種深藏在人與人關係底下的張力。

我禱告神，聖靈就藉著聖經很快就給了我兩句貼切的話，

第一句話是“你們得救在乎歸回安息（賽 30：15）”，
第二句話“等候耶和華的必重新得力（賽 40：31）” 這
兩句話壓縮一下就是“歸回安息，重新得力”；如果這兩
句話是一幅對聯，那橫批就是“在基督裡”。我們只有歸
回到基督裡，才能得著真正的安息和深度的醫治；我們

只有歸回到基督裡，才能看到自己（而不是別人）對神、

對教會，以及對他人的虧欠；我們只有歸回到基督裡，

才能不再作“債權人”，饒恕他人對自己的傷害，享受福
音的禧年；我們只有歸回到基督裡，人與人的關係才會

因著我們自己與神的關係的改變而改變。神的話是有權

能的、是有穿透力的；於是可以看到原先指著別人的問

題的手指頭一個個開始無力地垂了下來，紛亂、噪雜、

焦慮的人心，也漸漸在神的話語面前進入安息。 
	

      圍繞著神賜下的教會的主題“歸回安息、重新得力”，
我開始收拾“殘局”，連續傳講教會生活系列，藉著聖經
中神對教會的多個比喻，將神對教會的心意層層展開；

每一篇道都是強調人對神的悔改，每一篇道都強調聖經

的真理和生活應用的平衡。“教會—基督的新婦”—強調
歸屬/聖潔；“教會—神兒女的家”—強調委身/相愛；“教



會—活石建造的靈宮”—強調互補/獻祭；“教會—基督的
肢體”—強調依存/功用；“教會—神所耕種的田地”強調
靠天/選種；“教會—神所建造的房屋”強調遵行/盡忠；
“教會—葡萄樹上的枝子”強調信靠/跟隨；“教會—發光
的金燈檯”強調見證/成聖。神的話、神的道進入了人的
心，如今大家已經明顯地感受到，教會屬靈的空氣漸漸

變得清新、乾淨起來，你終於可以在越來越多的人的分

享中聽到悔改、看到激動、摸到生命。有人在培訓時感

慨地說，教會經過嚴冬，已經看見了春意。 
	

2，歡迎聖靈超然的介入 
	

      我喜歡種植，從夏季炎熱的德州來到冬季寒冷的印
州，我後院菜圃裡的植物有了很大的不同，在新開墾的

菜圃我加了兩百元的好土，結果一個多月出產的萵苣有

我的手腕那麼粗。聖靈讓我感悟到同樣只有改變教會屬

靈的生態環境，才能結出討神喜悅的果子。這句話記得

幾年前就似乎聽祝健牧師講過，說說當然容易，聽聽也

很有道理，但作為一個牧者真的要立志改變自己牧養的

教會的屬靈生態環境並不容易。半年多來我們教會出現

大的改變，若不是聖靈直接的介入那是根本不可能的。 
	

      聖靈超然的介入首先表現在“歸回安息，重新得力”
教會主題的推進和落實上。一個多年已經習慣紛爭、拉

扯的教會，竟在短短的一個月裡，從上到下認同、阿們

未來新年的主題，這實在是一個神蹟。問題是如果教會

的主題只是一句口號，誰會去認真地思想呢？當時教會

裡人們的臉上帶著客氣的微笑，彼此都小心翼翼地保持



著安全的距離；多少年從教會的講台到小組的查經，大

家都安全地躲在聖經的亮光下，習慣地只講神怎麼說，

卻不會講、也不敢講神怎麼對“我”說；教會處於一種“維
持”的狀態，不大容易聽到真話、看到感動、摸到生命。
這時聖靈開啟我，讓我清清楚楚看到，神在相隔七百年

連續差遣兩位祂最重要的先知以賽亞和施洗約翰，對祂

百姓講了同樣的一句話，那就是呼召他們起來悔改，要

修直祂的路，預備祂的道，“一切的山窪都要填滿，大
小的山崗都要削平，彎彎曲曲的地方要改為正直，高高

低低的地方要改為平坦。”山窪代表著人隱藏的罪惡，
山崗象徵著人凸起的驕傲，彎彎曲曲的道路是人的詭詐，

高高低低的地方可以看為人與神的關係不通、不平、不

直。安息當然不只是安靜、休息，乃是藉著悔改重建與

神的關係！於是悔改——更新與神的關係，改變屬靈的
生態環境，結出討神喜悅的果子——就成為當下我們教
會講台信息的主旋律，也成為我們大家共同的認知。最

終使得教會“歸回安息，重新得力”的主題層層推進，比
較真實地落到了弟兄姐妹的心裡。 
	

      我們教會敬拜讚美存在著兩種完全不同的形態，週
三教會禱告會，出席的基本上都是長執同工，聚會前有

例行的唱詩，但可以說沒有深入的敬拜，唱的也都是老

歌，唱詩之後的禱告都有預先立出的代禱事項。而週五

的晨禱都是跪在地上，注重人對神的敬拜，注重靈裡的

追求，每次的晨禱都是在敬拜、感恩、悔改、代禱中進

行的。但來的人不多，還多少被人認為比較情緒，有靈

恩傾向。同樣教會主日的敬拜讚美的方式似乎也可以一

分為二，在過去的年日裡，兩邊的弟兄姐妹都頗有微詞。



我是兩邊的禱告都參加，三源能否在最容易衝突紛爭的

敬拜讚美的形態上合流呢？傳統的（包括教會詩班）工

整的、有序的敬拜形式，是否可以接納活潑的、自由的、

流暢的敬拜形式呢。我注意到帶領週五晨禱的，是一個

被聖靈充滿（有方言恩賜，每年都會參加某些靈恩特會）

的姐妹，她敬虔愛主、喜讀聖經、順服丈夫、行事低調，

因為不被完全的接納，雖然承擔了教會很多的事奉（小

組長、主日敬拜），卻多少還顯得有些邊緣化。我禱告

清楚，要藉著教會詩歌敬拜形態上的某些改變來作為突

破點，使得從神而來的聖經、聖靈、聖徒三個傳統的源

流，首先在敬拜讚美上有一個新的平衡，促使教會有一

天在強調聖經話語、強調聖靈恩膏和強調聖徒相愛時，

弟兄姐妹不僅不會打架，而且都可以和平共處，各自找

到自己應有的位置，並在同一個身體裡盡一個肢體的本

份和最大的功用。 
	

       今年六月在我牧師的推動和遮蓋下，有意識地把一
些有靈恩經歷的弟兄姐妹一步步推到事奉的前沿，親自

擬定以“在聖靈中的敬拜”為題，來培訓教會以及小組帶
領詩歌敬拜的同工。培訓之前雖然有些尖銳的、不同的

聲音，但我禱告靈裡平安，就在執事會的首肯安排下繼

續推進。結果連續三週的培訓（不是強調敬拜的形式，

乃是強調敬拜的人生），為大家所接納、歡迎。最後就

連外教會聽聞後也組織同工來學習；讓我們這個從來保

守的教會，吹進了要在聖靈中敬拜、且要有敬拜的人生

的新風。當我接到外教會長老的感謝信，心裡就對主祈

求，主啊，堅固我們手所做的工，不要牆內開花牆外香！ 

	



      四月受難節的聚會，成為教會在聖靈中敬拜的一個
重要的實踐，也成為三源合流的第一個可喜的嘗試。那

天聚會的敬拜讚美，自由、釋放、榮耀，給了弟兄姐妹

一個全新的感受。我在敬拜的背景音樂中，禱讀十架七

言，帶領弟兄姐妹從靈裡細細體認耶穌基督的心腸。整

個會堂從未有過的安靜，在大家默禱之後，我呼召弟兄

姐妹在紙片上寫上自己的名字，以及被神光照要對付的

罪，然後一個個走到台上，象徵性地把它貼在了十字架

上，立志與主同釘、同死。然後帶領弟兄姐妹，以家庭

為單位，由父母帶領已經信主的兒女，來到主的餅杯面

前，拿起餅杯自己與主禱告，然後吃喝。那天的擘餅沒

有任何服事的同工，猶如耶穌被賣的那個晚上他親自一

個個地服事他的門徒一樣。那天聚會人人都能感受到聖

靈的同在，其屬靈的氛圍可以用強烈和震撼來描述。 

	

      最奇妙的是今年三月在科泉召開的華牧的理事退修
會，十五年前我曾走進新生命教會的世界禱告中心，在

禱告之後把寫著“張志剛死了”的紙片貼到了十字架上。
十五年後當我再次走進世界禱告中心禱告時，聖靈很清

楚地告訴我，第一是要回去帶領教會的弟兄姐妹一起來

同釘十字架，第二是要改變接下來的主日信息。那天我

與小安牧師探討“教會基督的新婦”的主題，想不到他告
訴我說，教會是基督的新婦是有婚約的，那就是耶穌在

被賣的那個晚上用祂的血與我們所立的，那個約是一個

永遠的婚約，我們有一天還要去赴天上羔羊的婚宴。我

是茅塞頓開，原來基督與教會的關係是一體的、救贖的，

而且也確確實實是立下婚約的！於是從受難節的同釘十

架，從向主領受他救贖的餅杯，從與他重立婚約，好像



一道清泉流經我們的教會。就這樣在聖靈引導下，從復

活節開始的、以“教會—基督的新婦”為導向的、整個教
會生活系列信息，不僅被立起來了，亦如行雲流水，大

家都看到了神的工作。正如聖經所說“弗 5：26（主）
要用水藉着道把教會洗淨，成為聖潔， 27可以獻給自
己，作個榮耀的教會，毫無玷污、皺紋等類的病，乃是

聖潔沒有瑕疵的。”。    

       

      聖靈的超然介入還表現在我著手調解教會裡人與人
之間一些常年的衝突和對立 ，我來到教會直接面對不
少棘手的難題，有同工之間多年積怨不合，有弟兄姐妹

對教會執事會的某些做法極為不滿。比如這些年教會在

會員重新登記的事情上，不少信主多年、甚至在這個教

會已經幾十年的弟兄姐妹，覺得重新登記，使自己被教

會無端除名、強行剝奪了選舉權。在每一次探訪中，我

幾乎都感受到聖靈的恩膏，神的同在和權能一次次突破

人的心防，幾乎每一次都會有戲劇性的改變，看到不少

悔改的眼淚。 

	

      回首這十個月教會事工的層層推進，有聖靈帶領明
顯的印記，感動我的靈也一樣在不斷地感動我的弟兄姐

妹。這些日子我覺得自己是被神推著走，雖然做了不少

的事情，但心裡還是輕省、自由、釋放，充滿了喜樂和

盼望。 

	

3，實踐聖徒相交相愛 

	

      奉獻傳道二十多年我先後開拓了兩個教會，在牧師
與長執的關係上我曾經歷了不少的痛。比如奧斯汀八年



“三年三城三百人”的植堂異象（地都買了、錢都付清了）
最後卻沒有能推進到底，那是我牧師和長執關係不暢有

著直接的關連。能否破除牧師和長執“天然”的對立，牧
師和長執能否像保羅的同工團隊，可以笑在一起，也能

夠哭在一起呢？我已經六十開外了，能否在我牧會最後

的不多的年日裡，破除這個天然對立的“咒詛”，讓教會
的同工團隊，不僅是弟兄，也成為（願意捨己、甚至捨

命的）朋友，就好像大衛和約拿單的愛情一樣，這是我

心中的一個夢。 
	

     在進入教會短短幾個月裡我先後組建三個團契，一
是教牧團契，如今教會四位傳道同工（我們中英文堂兩

位牧師，還包括一位傳道、一位退休的榮譽牧師）。每

週我們牧者有例行的工作會議，每個季度我們幾個牧者

家庭都會帶著妻子和孩子一起吃喝交通，享受在主愛中

的情誼。吃飯的神學是很重要的，耶穌許多的道是藉著

吃喝傳講的，即使是在最後餅杯的聚會上，即使是在耶

穌復活之後也是一樣為門徒預備早餐。我現在越來越感

受到，神為什麼因著他的憐憫和恩典在我做牧師之前先

讓我去學點廚藝，讓我成為一個廚師出身的牧師。 

	

      二是講道者團契，這幾年印城教會沒有牧師，差不
多有七、八位弟兄參與了講台的服事，大家因有不同的

領受和看見，靈裡的聲音很雜。如今我們八個人能否在

聖靈的帶領下來傳講，同一個教會異象、同一個神當下

賜給教會的主題？講道者很容易成為新法利賽人，當我

們教導人卻不能教導自己時。如今在團契裡大家都被挑

戰，我們在講台上如何做一個解“應用題”的老師，將主



怎麼說的，特別是主怎麼對“我”說的，來解析給弟兄姐
妹聽。當我們躲在聖經知識的亮光下，那是很安全的，

看起來也是很榮耀的，但卻沒有感染力。別人看不到我

們的心裡是怎麼想的，也看不到我們是怎麼活的？我們

可能是一個老師，但卻不是師傅，更不會是一個父親。

我們講道者團契每個月都有在一起的禱告，每隔三、五

個月就有一次的團契生活，一起吃喝，一起交通，享受

在主裡的友情。我們盼望自己能誠實地檢討，努力提升

教會的講台事奉，豐富講台的供應，按時分糧。教會要

改變屬靈的生態環境，第一將要面對挑戰的就是我們這

些做出口的。   
	

       三是小組長團契，小組是教會的中間環節，教會領
受的異象、教會生活的主題，以及教會諸多的事工幾乎

都要通過小組落實到弟兄姐妹中去。小組也是教會和社

區的橋樑，愛的管道，福音的平台。可見小組起不來，

教會就會停擺；而小組長又是中間環節中的靈魂人物，

被人喻為“小牧者”。小組長們領受聖職、承接託付，但
教會對他們的關心、支持、培訓、帶領卻很有限，為之

我們在神的恩典中組建小組長團契。小組長團契旨在橫

向的生命的連接，減輕組長們的孤獨、疲憊和無助；既

讓教會及時了解小組的現狀和需要，同時也讓小組長及

時了解教會前行的方向。我們每月以組長早茶的形式在

我牧師家相聚，有吃喝、交通和培訓。（我做的早茶品

味之高是他們說這輩子沒有見過的，現在因為每次正副

組長加上他們的配偶，我家裡實在坐不下就只能移到了

教會。）我們一起享受在主裡的友情，改變過去小組各

自為政、老死不相往來的狀況。如今我自認是小組長的



組長，我不希望自己在小組長們的眼裡只是一個講台形

象，我要成為他們的朋友和支持，他們有什麼難處，隨

時都可以與我分享。我很清楚，綱舉目張，教會的組長

們是漁網的繩子，得到了組長，就得到了教會。做事情

並不重要，重要的是人；神也是一樣，他看我們所是，

甚於我們所為。如果教會的組長們都起來了，教會的屬

靈的生態環境就會相應的改變。六月初我們為 18位小
組組長就職按立，其中有八位是新的組長，八位新的副

組長，還有三個新組建的小組。 
	

       為了在愛中更深入地服事弟兄姐妹，我提議並設置
了教會的“牧師時間”，每個主日崇拜、或主日學之後，
我都會預留一個小時做陪談、禱告的服事。每週二、五

中午一個半小時午餐時間，服事在職上班的弟兄姐妹

（由辦公室負責登記，夫妻、姐妹的服事，則請師母一

起參與）。結果幾個月來深受大家的歡迎，我也很自然

地把這個服事歸納為聖徒相交相愛。這樣一方面可以把

弟兄姐妹的需要帶到主的面前，一方面可以讓我更深地

了解弟兄姐妹和教會的需要，以致我的講道能夠更多地

“接地氣”。 

	

三，教會倡導三源合流需要應對的一些問題 

	

      三源合流是一個不錯的、可行的牧會的理念，它可
以幫助牧者更加平衡地來帶領教會，使得領受不同源流

的弟兄姐妹都可以在一個教會中找到自己所處的位置。

話雖這樣說，但作為一個美好的牧會的理念它和實際的

牧養之間還有很長的距離。說白了今天即使你對三源合



流的理解再透徹、再準確，但真要叫你按這個理念去牧

養教會，結果很可能還是行不通，或許還沒等你與人講

清楚什麼是三源合流，就因為你的同工不認同、不接受

就流產了，甚至連你本人都為之陣亡了。所以說要在一

個教會中倡導推展三源合流，本身它需要一個良好的屬

靈生態環境，作為牧者你自己需要在靈裡有清楚的看見，

你還需要有膽識、智慧和領導力。今天我們大家在這裡

關門探討三源合流很安全，但當你回到自己所在的教會，

你在什麼時候、什麼場合，在教會提出“三源合流”，都
要祈求聖靈的帶領。 

	

      1，屬靈遮蓋，——三源合流對一個教會來說，實
際是要承認自己的教會在當下三源不合流，並需要改變，

這個結論的本身可能就會刺激人敏感的神經，或很快就

引發神學上的論辯。所以三源合流作為一個牧會的理念，

最好先為教會的主任/主管牧師所接受。就像小組教會，
主任牧師若不積極，小組建制在教會一定推不下去。牧

師如果能夠接受三源合流這個理念，他就可以成為一個

引領和遮蓋，讓教會中強調並持守聖經話語、聖靈恩膏、

聖徒相愛的弟兄姐妹，在合流的過程中的不致衝突，彼

此都有安全感。我們教會在受難節、復活節聚會，無論

是敬拜讚美還是整個節目的設計都帶有較強的“靈恩”的
元素，但因為我牧師親自司會、親自策劃，幾位有靈恩

背景的弟兄姐妹就比較安全、進退自如。而當教會舉辦

在“在聖靈中的敬拜”的培訓，受到人的質疑，我就特別
在培訓的開場白中告訴大家，這裡有聖靈的引導，也是

教會執事會討論的決定。 

	



       2，強調秩序，——即使一個牧師已經接受了三源
合流的理念，你要在自己的教會中推行，或多或少都會

受因為加入了新的元素（使原來的平衡遭到衝擊）而受

到一些阻力，甚至是批評，這時候就特別需要在神所定

的秩序裡運作。在一個靈恩背景的教會中要加入強調聖

經話語、聖徒相愛的元素，可能不會有什麼太大的難處，

但在強調聖經話語的教會中，要加入強調聖靈恩膏的元

素，難免就會出現衝突和論辯，這個時候特別要祈求神

的保守和引領。我們教會第一次的突破是在受難節、感

恩節，第二次的突破是在聖靈中的敬拜專題培訓上。這

時候有人因為盼望要更快地改變教會傳統的敬拜讚美的

形式，希望在父親節主日崇拜時帶領大家跳舞（或許會

有靈歌、靈舞）。我為之禱告，靈裡不甚平安就勸阻了，

因為神的時間還沒有到。 

	

       3，化解衝突，——三源要合流對一個教會來說是
一個漸進的過程，也是一種漸變的狀態，每一次的改變

多少都會引發一些的衝突，但衝突的解決就會帶來新的

平衡。所以作為帶領的牧師在發生衝突的第一時間就不

能逃避，而是要在愛中連接各方。有一次一位帶領敬拜

的姐妹認為她在詩歌敬拜結束時，傳道人禱告的銜接不

好，使聖靈在人心中的感動減弱了。她把這個郵件同時

轉發給我牧師。那位傳道人當然感到有壓力，就反唇相

譏，覺得這位姐妹是在定他的攔阻聖靈工作的罪。我立

即召集他們雙方，一是指出這位姐妹完全可以私下找傳

道人個別交通，不需要將郵件轉給我牧師，使問題放大，

帶給他人不必要的壓力，也於事無補。二是承認在整個

主日崇拜流程都應該看為是一個敬拜，起承轉合理應像



一個通暢的水流，最後大家一起禱告，就把彼此心裡的

難處拿掉了。而那兩位私下對聖靈中敬拜的培訓提出疑

議的弟兄姐妹，我要繼續與他們保持在主愛裡的連接，

有機會還要主動去與他們交通。在教會要竭力避免強調

不同源流的弟兄姐妹公開爭辯論斷，讓惡者鑽空子。 
	

      4，愛的連接，——在一個教會中要推展、倡導三
源合流，特別需要十字架在中間做加法，如果每個源流

都有從神來的恩膏和祝福，也有它本身的局限，那麼最

理想的就是既保留每個屬靈源流從神而來的恩膏和祝福，

也彌補各自的局限和不足，這中間一定要有十字架來做

加法，並作為一個新的平衡的連接點。我剛才說過三源

合流不是一源要替代另一源，而是一源還要加上另外的

二源。或許屬靈的源流並不只是三源『傅士德《屬靈禮

讚操練》一書，作者歸納基督教有：靜觀（禱告）、聖

潔（美德）、靈恩（聖靈充滿）、社會公義（滿有憐

憫）、福音（以道為中心）、道成肉身（聖禮）六個屬

靈源流。』因為是三源（或多源）的合流，所以我們彼

此間不應該有根本性的衝突，若十字架在中間做愛的連

接，三源就可以在不斷的平衡中，使教會的牧養也不斷

從中得著益處。我們當然不需要將教會當下的每一個事

奉都與三源對號入座，但作為帶領的牧師，如果有戰略

上的前瞻，他在推展教會某些事工時可以有的放矢，胸

有成竹。比如在我們傳統的福音派教會，聖靈恩膏、聖

徒相愛的傳統相對比較薄弱，我就在整合教會新人接待

網絡流程時，就有意識地加強愛的元素。現在我們教會

每一個新人都會被“三福”探訪，每一個新人（最晚都會
在三個月之後的新人晚宴前）被邀請進入某一個小組；



每一位新人都鼓勵參加漸進的慕道班、受洗班、生活班

和教會會員班，使他們能夠得著差不多整整一年間的、

多重的（新人接待、三福探訪跟進、小組、主日學）在

愛中的陪伴。 
	

       5，重建平衡，——三源合流是一個不斷平衡的狀
態，每一次新的元素的加入，都會使原來的平衡改變，

以致達到一個新的更高的平衡。就我們半年來的實踐，

可喜地看到原來比較邊緣化的有靈恩背景的弟兄姐妹，

深深感到被教會和牧師所接納，自己的恩賜蒙神大大使

用；而原來那些自稱是“工程師”頭腦的弟兄姐妹，開始
感受到帶著聖靈恩膏的溫馨的清風迎面撲來，而原來特

別看重聖徒相愛的弟兄姐妹，亦感受到教會原來比較冷

漠的關係明顯回暖。這樣本來彼此都有微詞，特別是與

其他教會相比之後，而如今大家喜上眉梢，相互欣賞，

彼此互補。最近幾個月教會出來了六位新的執事候選人、

八位新的組長，還有許多位新的主日學老師，成為一個

教會正在向上邁步的印證。 
	

      今天這個報告是很粗淺的，最後有一點需要說明，
我們不能因為今天大家討論三源合流，就把三源合流的

功效說過了頭，因為我們還剛剛在嘗試，甚至還沒有在

教會明明地宣告要做些什麼。我只是想就這半年的經歷

告訴大家，三源合流作為一個牧會的理念無疑是好的，

在一個教會中推展（可以大張旗鼓）確實是可行的，而

且也是有果效的。 
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